

Témoignages

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N° 21053 - 78ÈME ANNÉE

Confirmation du vieillissement de la population

869000 habitants et un Réunionnais sur cinq a plus de 60 ans : valorisons nos « bibliothèques vivantes »

Un Réunionnais sur cinq a plus de 60 ans, cette tendance va s'accroître. Le maintien à domicile doit être favorisé, pour que toute cette somme d'expériences puisse être transmise aux jeunes générations. Ce sera un atout incontestable pour l'avenir de notre pays, qui pourra s'appuyer sur les racines solides de son histoire et de ses traditions. Rompons avec l'importation d'un « modèle » occidental : la relégation des personnes jugées « non productives » dans des EHPAD.

Voici un extrait de INSEE Flash Réunion n°232 paru le 20 septembre 2022 :

« La population de La Réunion est estimée à 868 800 personnes au 1er janvier 2022. Sur la période récente, entre 2013 et 2019, elle croît en moyenne de 4 400 habitants par an (+ 0,5 % par an). Sa croissance est légèrement supérieure à celle de la France métropolitaine, mais nettement plus faible que par le passé : + 1,8 % par an entre 1990 et 1999 et + 1,4 % par an entre 1999 et 2010. En effet, le solde naturel, différence entre les naissances et les décès, est moins élevé qu'au cours des deux décennies précédentes et le solde migratoire est devenu déficitaire. Sur la période récente, la croissance de la population de l'île repose uniquement sur celle du solde naturel.(..)

En 2021, l'augmentation du nombre de décès est supérieure à celle des naissances. En conséquence, le solde naturel, différence entre les naissances et les décès, diminue cette année encore et s'élève à + 7 730 en 2021, soit le niveau le plus faible depuis 1951.

Malgré la natalité qui reste dynamique et le recul ponctuel de l'espérance de vie en 2021, la population réunionnaise vieillit : en 2022, 20,1 % des habitants ont 60 ans ou plus, contre 13,2 % dix ans plus

tôt. La population de l'île reste cependant jeune par rapport à celle de l'Hexagone et des Antilles. Ainsi, les moins de 20 ans forment 29 % des habitants de l'île et sont encore près de 1,5 fois plus nombreux que les seniors. En métropole, les seniors sont un peu plus nombreux que les jeunes (27 % de la population contre 23 %) ».

Impact de l'importation du coronavirus

Tout d'abord, cette étude indique que la croissance de la population ralentit et se rapproche du rythme de la France. Le vieillissement de la population et l'impact de l'épidémie de coronavirus expliquent un solde naturel le plus faible depuis 1951, quand La Réunion était ravagée par la malnutrition et les maladies. A cela s'ajoute le maintien d'une forte émigration, avec un solde migratoire négatif. L'émigration explique pourquoi au lieu d'augmenter de 7730 habitants au lieu de 4400.

Avec l'espoir d'une fin de l'épidémie, le solde naturel devrait repartir à la hausse. Ce sera alors le retour à une croissance plus importante qu'en France, avec toutes les différences que cela suppose en termes de besoin d'équipements et de logements à anticiper. Ensuite, c'est la confirmation du vieillissement de la population. Un Réunionnais sur cinq a plus de 60 ans, cette tendance va s'accroître.

Transmettre son expérience plutôt que vieillir isolé dans un EHPAD

Il importe alors de développer les services pour les personnes âgées. Cela signifie également que les

Réunionnais bénéficieront chaque jour de « bibliothèques vivantes » toujours plus nombreuses. Une réflexion doit donc être menée pour aboutir à des mesures en rupture avec la tendance actuelle, qui est l'augmentation de l'abandon des personnes âgées dans des EHPAD. Le maintien à domicile doit être favorisé, pour que toute cette somme d'expériences

puisse être transmise aux jeunes générations. Ce sera un atout incontestable pour l'avenir de notre pays, qui pourra s'appuyer sur les racines solides de son histoire et de ses traditions.

M.M.

Selon l'INSEE, comparaison par rapport à 2019

Coronavirus à La Réunion : 35 % de décès en plus en 2022

Par rapport à 2019, La Réunion a connu au cours des 8 premiers mois de 2022 une surmortalité de 35 %, alerte INSEE Flash Réunion n°232 paru le 20 septembre 2022. Ce sont 1130 décès supplémentaires à dénombrer, à cause de l'importation de l'épidémie de coronavirus à La Réunion et de la stratégie mise en œuvre pour y faire face.

« Dans un contexte sanitaire où La Réunion est le département français aux taux d'incidence et d'hospitalisation pour cause d'infection au Covid-19 les plus élevés la majeure partie de l'année, le nombre de décès survenus dans les huit premiers mois de 2022

augmente fortement sur l'île par rapport à 2019.

De janvier à août 2022, 4 300 personnes domiciliées à La Réunion sont décédées, soit 1 130 de plus que sur la même période de 2019 (+ 35 %). C'est le département français où l'augmentation est la plus forte. Après une hausse de 55 % en janvier et février liée à la forte dégradation de la situation sanitaire, le surcroît de décès par rapport à 2019 reste de l'ordre de 30 % de mars à mai. Du 1er juillet au 22 août, il est supérieur de 38 % à la même période de 2019. »

In kozman pou la route

« In karé la tèrè, in karo larzan »

Médame zé méssyé, la sossyété, koz èk mwin sé koz ak in kouyon, mé sé o pyé d'lo mr k'i oi lo masson.

Mézami, si zot i suiv amwin bien, kozman-la i anparl la plu-valu in térin i pé raporté. I pé raporté par la spékilassion donk kékshoz in pé malsain. Mé a bien rogardé ni diré lé shoz l'après shanjé é sa sé an mèm tan kékshoz mi espèr.

Par l'fète si ni oi l'avnir otroman : si zordi larzan sé la rishèss é si avèk larzan i pé ashté toute zafèr si ou néna in bon takon la moné, mé si wi antrotien bien oute karé la tèrè, é si wi flate bien la tèrè, mi panss èl va rande aou kansréti pou ranpli oute boujaron épi sète oute famiye. Sé déza sa, kant mèm !

Alé ! Mi kite azot rofléshi la dsu é ni rotrov pli d'van, sipétadyé !

Rassembler acheteurs publics, entreprises et organisations professionnelles

CINOR : Rencontres Économiques du Territoire pour favoriser la cohésion sociale



Maurice Gironcel (président de la CINOR) aux côtés d'Ericka Bareigts, maire de Saint-Denis, et Pascal Plante (Région Réunion) lors d'une rencontre avec la Mission locale Nord.

Le jeudi 22 septembre 2022 s'est déroulée à la NORDEV la deuxième édition des Rencontres Économiques du Territoire organisée dans le cadre de la stratégie du bon d'achat engagée par la CINOR depuis maintenant 9 ans.

Organisée par la CINOR, les Rencontres Économiques du Territoire sont un moment unique pour rassembler acheteurs publics, entreprises et organisations professionnelles et échanger sur les programmes d'activités. De plus, c'est aussi l'occasion de recréer

un lien de confiance entre acheteurs et fournisseurs, donneurs d'ordres et prestataires.

Maurice Gironcel, président de la CINOR, a insisté sur le fait que « La CINOR a mis en place dès le début de la crise des mesures pour adapter sa politique d'achats et accompagner les TPE/ PME face aux nouvelles difficultés rencontrées. Sans service public, il n'y a pas de développement économique et pas de cohésion sociale ».

Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergés
77e année

Directeurs de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau ; 1947 - 1957 : Raymond Vergés ; 1957 - 1964 : Paul Vergés ; 1964 - 1974 : Bruny Payet ; 1974 - 1977 : Jean Simon Mounoussany Amourdom ; 1977 - 1991 : Jacques Sarpédon ; 1991- 2008 : Jean-Marcel Courteaud
2008 - 2015 : Jean-Max Hoarau
2015 : Ginette Sinapin

6 rue du général Émile Rolland
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

TÉL. : 0262 55 21 21 - E-mail : redaction@temoignages.re

SITE web : www.temoignages.re

Administration

TÉL. : 0262 55 21 21

Publicité : publicite@temoignages.re

CPPAP : 0916Y92433

Oté

**Kopérassion oui ! Kopérassion avèk nout
voizinaz oui !**

**Mé gagnan gagnan é pa pou manz la lène dsu
nout do**

Mézami, mi sorte antande in léstatistik é mi koné pa si lé vré pou vréman. Alon fé konmsi lé vré pou kontante anou par avans. Kossa lo léstatistik i di ? Li di konmsa ni plis ni mwin ké si i pran konte bande produi fré, i pé dir soisant-dis pour san sak ni manj i sorte La Rényon. In voyan plito o vèr zot i panss pa ? I konsoule anou toute nout voiyon o rouz antouléka ?

Mé oïla, konm i di toultan shak médaye néna son rovèr, mi aprande pa pli loin ké yèr dann nout zoinal Témoignages ké l'Érop l'après négossyé avèk bande péi tou-o-tour pou rouvèr bande frontyèr La Franss pou fé rante in bonpé prodikssyon i sorte ayèr. Kan mi di La Franss mi panss sirtou La Rényon pars bande négossysson APE sa i fé rante bana laba é pa avèk nou. Dopli lontan noute parti i demande anou méfyé in n'afèr konmsa pars sa i pé tourn lo do noute zintéré.

Pou toute in kantité rézon mwin la pa bézoin rapèl azot sa issi mé ni pé dir lo pri bande zintran, lo pri lo travaye demoune, épi ankor la sékirité sossyal. Pars toussala ni pèye a-blok é ayèr i pèye in pti guine. Pètète zot i panss mwin l'après fé pèr amwin par mwin-

mèm mé kroi pa sa. Jean Michel Moutama sindikalis plantèr, dann in kominiké i tire lo signal d'alarm pou band plantèr, mé mi diré sé pou noute toute rényoné.

Astèr mi demande toute bande demoune i vé pa modifyé léstatu mèm d'in yota, si zot i rofléshi bande problème konmsa é si zot i panss pa nou rényoné, avèk noute lékonomi rényonèz nou la pa bézoin kékpar in vérou pou akssyoné pou protèje anou. Si zot i vé pa mi diré sé pars zot lé konte nout sirvi é ankor pliss konte nout dévlopman.

Mé antanssyon, an tank péi loséan indien bonpé rante nou lé pou la kopérasion avèk bande péi noute voisinaz, kissoi Madégaskar, kissoi Moris, kissoi Sésèl, l'Afrik do l'èst. Nou lé pour mé dann in kopérassion gagnan-gagnan, pou nou avanss ansanb mé pa pou k'i manz sinploman la lène dsu noute do avèk in bande zinstitission lé ankor si mal fagoté pou sèrv noute zintéré ékonomik.

A bon ékoutèr, salu.

Justin